

C'est de celle-là que je voudrais vous parler, et de celle que, faite de grèves on mange des merles, et parfois des moineaux, de même vous devez, lecteur, vous contenter d'un modeste croquis, à défaut d'un portrait.

C'est la troisième République qui a vu éclore la femme politique et son apparition ne date guère que de 1871. Chose étrange, elle est souvent jeune, elle est jolie, et plus d'un de ces dames appartient au parti conservateur. Elle a un salon, cela va sans dire, et comme elle sait que le meilleur moyen de conserver le salon est de l'adossé à une bonne suite à manger, elle donne des dîners exquis. L'homme politique aime beaucoup à dîner, il travaille ou croit travailler toute la journée, et il n'a que le soir pour se reposer.

De même aussi, la femme d'état se met très bien, car la toilette devient pour elle un moyen d'influence. On a beau être député, sénateur, on n'est pas insensible au charme de l'éclat, et puis, tous ces jolis accessoires ont pour but de faire accepter les prétentions politiques. J'entends l'autre jour un ancien ministre faire cette réflexion à propos de Mme de B... : « C'est toujours la querelle du quoique et du parce que : nous allons chez Mme de B... non parce qu'elle connaît à fond le Sénat et la Chambre, mais parce qu'elle aime à discuter. »

Elle se lève de grand matin et à dix heures elle a parcouru les journaux ; elle se lève rapidement et fait aussitôt sa toilette parlementaire. La toilette parlementaire, encore une création nouvelle ! Il s'agit de choses sérieuses, et on s'habille sérieusement. Une robe en tulle ou en gaze, casaque de drap forme tailleur, capote loutre avec oiseaux des Indes, manchon de velours avec petit colibri loutre ; sans oublier, bien entendu, les lunettes. Oh ! pour rien au monde, elle ne manquera la séance de la Chambre ou va parler M. B., on doit discuter la loi sur le duel ! Et, que diraient les sénateurs, s'ils ne la voyaient pas à son poste habituel, faisant de petits signes à ses amis, ne perdant pas un mot, parfois même prenant des notes. Ne riez pas, je l'ai vu, de mes yeux vu, ce qui s'appelle vu.

Souvent elle amène une amie, et elle l'emerveille par sa science profonde ; elle jouit avec le budget, connaît par le menu le passé, le présent de chaque personnage, et les questions de tarifs douaniers n'ont pas de mystères pour elle. On dit même qu'elle inspire les articles de tel journal, et j'en connais une qui écrit bel et bien dans une grande revue. Bref, c'est la mouche du coche parlementaire ; l'atellage, son souffle, est rendu ; elle excite, l'agitation, ne lui fait pas grâce d'un moment, d'un conseil. Ah ! que n'est-elle députée ! Quel plaisir elle éprouverait à pulvériser le ministère, à pourfendre ses ennemis, et quelle diplomate elle ferait, si on lui confiait une ambassade !

Intérieurement quelle ne va que dans les salons politiques et qu'elle a grand-peine à causer d'autres sujets. — Vous savez, Madame, les détails de la mort de la duchesse de Guines... — Sans doute ! mais, à propos, avez-vous des nouvelles de l'Union démocratique ? — Oh ! elle s'est réunie pour la forme et elle a délibéré dans le vide ; avez-vous le dernier roman que vient de publier X... ? — Pas encore. Il paraît que Wilson se remue de plus en plus et devient la bête noire de ses collègues. Tant mieux ! ce Monsieur gradue me déplaît autant que Monsieur Frère ; voilà le prétendant qui on devrait expulser. Avez-vous été à la Chambre aujourd'hui ? — Non, Madame. — Tant pis, c'était très intéressant ; on a fait un charivari épouvantable et vous vous seriez cru à Charenton. Brisson a présidé fort mal. — Ignorez-vous le surnom qu'on lui donne dans les couloirs ? — Non, on l'appelle col de zinc, à cause de ses airs rudes et gourmes. — A propos de Brisson, on dit qu'il pose pour le Spartiate et le brouet noir ; l'autre jour, il recevait quelques amis, et Glorinde, sa femme, disait d'un ton pénétré : « Oh ! nous ne nous baignons pas, nous autres, dans la fameuse baignoire de M. de Morny, nous ne sommes que de simples bourgeois, c'est ma bonne et moi qui préparons le déjeuner. »

Voilà un échantillon de la conversation que vous aurez avec une politicienne ; encore vous ai-je épargné les tirades sur la dette flottante, les intrigues des groupes, etc. Je n'ai certes pas grand goût pour les hasards littéraires, mais je les préfère beaucoup aux hasards parlementaires, les pires de toutes, car la politique est l'art de gaspiller son temps gravement, et d'entendre raisonner ou déraisonner sur ce thème par une femme, cela me fait l'effet de cette princesse des Contes de Perrault, qui ne pouvait ouvrir la bouche sans qu'il en tombât une coulèuvre.

Nos mêmes gouvernements du bout de leur éventail, les femmes d'aujourd'hui s'intitulent politiciennes de profession, elles se font gloire d'appartenir à telle opinion, elles arborent bruyamment leurs prétentions à la dictature, elles veulent l'air et la chanson. Fidèles à leur parti et pleines de zèle, elles se croient nécessaires, estiment volontiers que le monde politique gravite autour d'elles, donnent des mots d'ordre, quêtent des votes, menacent et protègent. L'Angleterre a eu son Warwick, le faiseur de rois ; la France républicaine a ses femmes, qui prétendent jouer le rôle en petit, et j'en ai entendu une s'écrier avec conviction :

« Oui, ce soir, nous renverserons le cabinet. »

Un dernier trait : la politicienne a des haines féroces, des haines qu'un homme ne serait pas capable de concevoir. C'est la différence de la mort indienne et de la mort européenne. Il ne lui suffit pas de renverser son adversaire, elle veut le perdre à tout jamais, comme cet Italien qui, ayant terrassé un ennemi, le fait renier Dieu en

lui promettant la vie, puis le poignarde et se vante d'avoir tué son corps et son âme.

Tandis que M. Grévy chasse de l'armée des princes innocents, messieurs les commandants tiennent impudemment des réunions où ils vont à la dynamite M. de Rhoischild, l'épiscier Potin, et tous les bourgeois qui, selon la formule consacrée, s'enrichissent des sueurs du peuple. On me raconte que, tout récemment, un conservateur, qui assistait par curiosité à une de ces séances d'enragés, voulut protester au nom du bon sens contre ces inepties. Je demandai la parole, dit-il soudain.

— Vous l'avez, répondit le président, d'une voix éraillée.

Il monte sur l'estrade qui tient lieu de tribune et tient à peu près ce langage : « Citoyens, voilà longtemps que j'entends dire que les bourgeois s'enrichissent des sueurs du peuple. Eh bien ! j'ai voulu vérifier l'assertion. J'ai appelé mon porteur d'eau, et je lui ai promis une somme assez ronde s'il m'apportait cinq fois de suite avec une malle mes six étages. Lorsqu'il eut terminé, il était tout tremblé, je lui achetai sa chemise, je la tordis soigneusement et il tomba la sueur dans un verre. Puis, j'y trempai mes lèvres. Eh bien, vous ne croiriez si vous voulez, citoyens, c'était détestable, et je doute que les bourgeois aiment à s'enrichir de la sorte. »

Le peuple souverain, comprenant que le courageux et spirituel orateur se gaussait de lui, s'indigna et faillit l'assommer. Il fut trop heureux d'en être quitte avec son chapeau défoncé et sa redingote déchirée. Ne convient-il pas de rappeler à ce sujet le mot de Rivaroli : « La populace croit aller mieux à la liberté quand elle attend à celle des autres ? »

Réflexion du petit Théodore.

Son papa lui conte le soir de belles histoires, où interviennent des fées, des magiciens, des rois tout puissants, et Théodore aime à la folie le merveilleux. Il entendait parler à table des proscriptions idiotes qu'on exerce contre les princes ; soudain il s'écrie : « Oh ! si c'était comme dans les histoires de papa, on arriverait, il signifierait bien vite un décret-fée pour sauver ces pauvres princes ! »

ALGERIE.

SENAT

Séance du samedi 10 mars 1883.
Présidence de M. Le Royer.
La séance est ouverte à 2 heures.

Le projet de loi relatif aux mesures à prendre contre l'invasion et la propagation du choléra en Algérie. — M. Parent rapporteur.

La répression du duel.
L'ordre du jour appelle la première délibération sur la proposition de loi de M. Herod, tendant à la répression du duel.

M. de GAVARRIE considère la proposition de loi comme inutile et dangereuse.

L'orateur soutient la nécessité d'une législation spéciale. Il reconnaît tout ce qu'il aime l'épée et qu'il déteste tout ce qu'il déteste ; par conséquent il ne défend pas le duel, mais il considère que l'article 1er est contraire aux principes juridiques et il pense que la législation actuelle suffit pour réprimer le duel.

M. MARTIN-FRÉLIER combat les articles du projet, notamment les articles 7 et 8. Il en conclut qu'un projet sur cette matière est inutile ou dangereux.

M. de GAVARRIE dit qu'il n'a rien de mieux à proposer que le duel, mais qu'il n'a rien de mieux à proposer que le duel, mais qu'il n'a rien de mieux à proposer que le duel.

marine et des colonies, au titre du budget sur ressources extraordinaires de l'exercice 1883, d'un crédit de 211,244 francs et annulation d'une somme de 212,386 fr. 77 sur le budget extraordinaire de 1881.

Le canal du Nord.
L'ordre du jour appelle la deuxième délibération sur le projet de loi relatif au canal de navigation du Nord sur Paris.

M. MARTIN-FRÉLIER demande si le canal doit être classé dans l'intérêt général ou dans l'intérêt local. Le ministre déclare qu'il ne tient point pour responsables les travailleurs véritables. Ce ne sont point eux qui entrent chez les boulangers pour voler du pain.

M. de MORNAY demande au ministre de ne pas se laisser aller à des insinuations calomnieuses. Il ne croit pas que ceux qui se trouvent sur l'esplanade des Invalides puissent être soupçonnés de faire part de l'insulte.

M. MARTIN-FRÉLIER dépose un projet de loi sur la réforme de l'organisation judiciaire, un projet de loi sur la compétence des juges de paix et un projet de loi sur l'organisation d'assises correctionnelles.

M. de GAVARRIE répondit à M. Girard, dit que les députés du Nord avaient résolu de s'abstenir dans cette discussion et de laisser la défense du projet à des députés étrangers à la région.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

festation, mais cette responsabilité incombe à l'extrême-gauche et aux anarchistes, qui ont fondé la République, beaucoup plus que M. Ribot.

M. WALDECK-ROUSSEAU constate qu'il n'a pas été bousillé d'être au-delà d'une répression très-moderée. Si M. Paul de Cassagnac a entendu demander si on agirait de même demain, il peut être rassuré.

M. WALDECK-ROUSSEAU ne veut pas faire passer sur des personnes les responsabilités qui appartiennent à la justice d'établir.

M. de MORNAY demande au ministre de ne pas se laisser aller à des insinuations calomnieuses. Il ne croit pas que ceux qui se trouvent sur l'esplanade des Invalides puissent être soupçonnés de faire part de l'insulte.

M. MARTIN-FRÉLIER dépose un projet de loi sur la réforme de l'organisation judiciaire, un projet de loi sur la compétence des juges de paix et un projet de loi sur l'organisation d'assises correctionnelles.

M. de GAVARRIE répondit à M. Girard, dit que les députés du Nord avaient résolu de s'abstenir dans cette discussion et de laisser la défense du projet à des députés étrangers à la région.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

M. de GAVARRIE déclare qu'il est l'adversaire du projet, mais qu'il ne se refuse pas de passer à la discussion.

festation formidable projetée pour le 18 mars, jour anniversaire de la Commune. Les anarchistes ont, en effet, l'intention de parcourir, ce jour-là, les rues, drapées rouges en tête.

NOUVELLES DIVERSES

Une vérité gouvernementale.
Paris, 10 mars.
M. Waldeck-Rousseau a dit au Sénat, devant la Chambre que parmi les prétendus affaires d'hier il y avait un homme ayant soixante francs dans sa poche.

Un conseil d'anarchiste.
Paris, 10 mars.
Tout en félicitant les ouvriers de Paris de leur reproche de n'être pas allés au pavillon de Flore, vous avez fait fausse route, leur dit-elle, citoyens affamés. Ce n'est pas de l'Élysée, mais du Conseil municipal que peut venir le soulèvement à vos misères. Si le Conseil municipal a compris la manifestation d'hier, elle aura été le prélude de votre entrée en scène définitive.

La France au Tonkin.
Paris, 10 mars.
L'accord n'est pas encore établi entre les départements de la marine et des affaires étrangères au sujet de l'expédition du Tonkin ; le ministère de la marine se tient prêt à toute éventualité.

La mer intérieure du Sahara.
Tunis, 10 mars.
M. Ferdinand de Lesseps est attendu ici dans le courant de la semaine prochaine. Il se rendra à Guelma. Son voyage a trait aux travaux de la mer intérieure.

La marine française.
Marseille, 10 mars.
Le paquebot de la Compagnie des Messageries maritimes le *Natal*, commandé par M. Didier, lieutenant de vaisseau, qui a inauguré, le 23 novembre dernier, le nouveau service postal sur la Nouvelle-Calédonie, est attendu très-prochainement à Marseille.

La tempête.
Saint-Malo, 10 mars.
Plusieurs navires qui étaient partis, avant la nuit, pour les côtes de Terre-Neuve et d'Islande, ont été assaillis dans la Manche par le gros temps.

M. Cambon en France.
Tunis, 10 mars.
Le ministre résident, M. Cambon, part demain pour l'Algérie. Son absence sera de courte durée. M. d'Estournelles, secrétaire d'ambassade, remplira l'intérim.

Grèves en Allemagne.
Berlin, 10 mars.
Le télégraphe apporte l'analyse d'un article du *Journal de Rome*, où il ressort que la situation doit être actuellement assez tendue entre Berlin et le Vatican puisque l'archevêque de Cologne a refusé de signer la *Correspondance provinciale*, parle de « l'Église qui voudrait du per qui ne transigera qu'après la révision fondamentale des lois de mal. »

Grèves en Allemagne.
Berlin, 10 mars.
Le télégraphe apporte l'analyse d'un article du *Journal de Rome*, où il ressort que la situation doit être actuellement assez tendue entre Berlin et le Vatican puisque l'archevêque de Cologne a refusé de signer la *Correspondance provinciale*, parle de « l'Église qui voudrait du per qui ne transigera qu'après la révision fondamentale des lois de mal. »

Grèves en Allemagne.
Berlin, 10 mars.
Le télégraphe apporte l'analyse d'un article du *Journal de Rome*, où il ressort que la situation doit être actuellement assez tendue entre Berlin et le Vatican puisque l'archevêque de Cologne a refusé de signer la *Correspondance provinciale*, parle de « l'Église qui voudrait du per qui ne transigera qu'après la révision fondamentale des lois de mal. »

Grèves en Allemagne.
Berlin, 10 mars.
Le télégraphe apporte l'analyse d'un article du *Journal de Rome*, où il ressort que la situation doit être actuellement assez tendue entre Berlin et le Vatican puisque l'archevêque de Cologne a refusé de signer la *Correspondance provinciale*, parle de « l'Église qui voudrait du per qui ne transigera qu'après la révision fondamentale des lois de mal. »

Grèves en Allemagne.
Berlin, 10 mars.
Le télégraphe apporte l'analyse d'un article du *Journal de Rome*, où il ressort que la situation doit être actuellement assez tendue entre Berlin et le Vatican puisque l'archevêque de Cologne a refusé de signer la *Correspondance provinciale*, parle de « l'Église qui voudrait du per qui ne transigera qu'après la révision fondamentale des lois de mal. »

Grèves en Allemagne.
Berlin, 10 mars.
Le télégraphe apporte l'analyse d'un article du *Journal de Rome*, où il ressort que la situation doit être actuellement assez tendue entre Berlin et le Vatican puisque l'archevêque de Cologne a refusé de signer la *Correspondance provinciale*, parle de « l'Église qui voudrait du per qui ne transigera qu'après la révision fondamentale des lois de mal. »

Grèves en Allemagne.
Berlin, 10 mars.
Le télégraphe apporte l'analyse d'un article du *Journal de Rome*, où il ressort que la situation doit être actuellement assez tendue entre Berlin et le Vatican puisque l'archevêque de Cologne a refusé de signer la *Correspondance provinciale*, parle de « l'Église qui voudrait du per qui ne transigera qu'après la révision fondamentale des lois de mal. »

l'excision de la Roumanie — dit un journal viennois — fut une faute énorme. Aujourd'hui, les déclarations de la conférence ont une valeur purement théorique, car la Roumanie ne s'y soumettra jamais. La diplomatie aura encore longtemps à travailler, et, en attendant, la conférence ne fait que servir admirablement les intérêts anglo-russes au détriment de ceux de la France et de l'Autriche.

DERNIÈRES DÉPÊCHES

Réunion des ouvriers maçons à Paris.
Paris, 10 mars.
Les ouvriers maçons se réuniront aujourd'hui, sous la présidence de M. Yves Guyot, pour étudier la crise des travaux en bâtiment.

Un meeting de protestation.
Paris, 10 mars.
Une réunion a eu lieu à Saint-Ouen, pour protester contre la répression de la manifestation populaire de vendredi. Elle a fait appel au drapeau rouge contre la bourgeoisie.

Paris, 10 mars.
Louise Michel a déclaré, hier soir, à onze heures, à un rédacteur de *l'Intransigeant*, qu'elle n'avait connaissance d'aucun mandat décerné contre elle.

M. de Lorgeril.
Paris, 10 mars.
Une lettre de M. de Lorgeril à la République française, dément qu'il ait assisté à la manifestation de vendredi.

CHRONIQUE LOCALE

ROUBAIX.
LE CONCERT AU PROFIT DES INONDÉS D'ALSACE LORRAINE. — Le succès du premier concert spirituel qui sera donné le 19 mars, à l'Hippodrome au profit de nos chers Alsaciens-Lorrains démontre toute les espérances.

« Qui donne aux pauvres prête à Dieu ! » dit un vieil adage. Qui donne aux Alsaciens-Lorrains, prête à Dieu et à la Patrie !

Nous devons à ces Français d'hier, qui sont les Français de demain, de les secourir et de leur montrer que s'ils reviennent dans le sein de leur patrie, la France mutilée ne les oublie pas, et qu'elle aspire à supprimer les frontières que la Force primant le Droit a élevés il y a douze ans, mais que la Force — surtout le Droit renversera certainement un jour !

Aller au concert du 19 mars, c'est faire acte de patriotisme ; et sur ce terrain, nous pouvons, grâce à Dieu, convertir tout le monde ami et ennemi politiques.

Il faut que le 19 mars la salle de l'Hippodrome soit trop étroite ; il faut que tous les rangs de la population roubaissienne soient confondus ; il faut que toutes les opinions politiques soient effacées ; il faut que toutes nos dissonances soient oubliées ; il faut que ces deux mots magiques pour tout cœur français : PATRIE ET CHARITÉ.

Et lorsque les délégués des Alsaciens-Lorrains habitant Roubaix, se présenteront sur la scène, pour verser entre les mains des commissaires l'annone de proscriptions, il faut que, de nos poitrines, sorte ce cri : « Vive la France ! Vive l'ALSACE ET LA LORRAINE FRANÇAISES ! »

« D'autant que la soirée sera certainement une des plus brillantes — sinon la plus brillante — de nos soirées, parce que maintenant qu'elles ont dans notre ville, si raffinée, si artiste, si féconde en fêtes musicales.

Trois cents exécutants seront conduits par M. Koszul et par M. Landouzy ; par M. Koszul, dont immense talent est si unanimement et si justement renommé ; par M. Landouzy, dont l'éloge n'est pas à faire, dans une ville qui l'a souvent applaudi. Trois cents exécutants, dont chacun est un artiste, donneront à ce concert un relief et un attrait tout puissants.

Un concert sera exécuté par des dames et des messieurs de Roubaix qui ont gracieusement offert leur concours. On les applaudira tous, mais plus particulièrement les dames. On les applaudira plus encore qu'un concert au profit des écoles libres, parce que maintenant qu'elles ont essayé le feu de la rampe, aucune d'elles n'aurait l'émotion toujours paralytique de son premier début.

Nous publierons d'ailleurs demain le programme de cette exceptionnelle et si attrayante soirée. Il en dira plus long que tout ce que nous pourrions en dire.

PIERRE SALVAT.